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ИНФРАСТРУКТУРА

-

«Школа не была их работой. Школа была их жизнью»

В филиале Национального музея 
КБР – мемориальном доме-музее 
Марко Вовчок – с молодёжью об-
щались люди разных профессий, 
жители различных муниципальных 
образований республики. В их числе 
– потомки основателей семейной пе-
дагогической династии, совокупный 
трудовой стаж которой превышает 
200 лет.

Во второй половине XX века ак-
тивно работали на педагогическом 
поприще три дочери и сын Хажипаго 

Уважуковича и Хабабы Теуважевны 
Барагуновых – Александра, Жанос, 
Камсир и Магомед. Все они тру-
дились в урожайненской школе и 
внесли большой вклад в развитие 
образования в своём районе и Ка-
бардино-Балкарии в целом.

Сотрудники музея подготовили 
замечательную выставку, расска-
зывающую о профессиональной 
деятельности педагогов, чьи имена 
известны многим жителям респуб-
лики и других регионов страны.

Магомед Хажипагович был заслу-
женным учителем школы РСФСР и 
КБАССР, отличником просвещения 
СССР, кандидатом педагогических 
наук (1958). В течение трудовой 
деятельности он работал учителем, 
преподавателем русского языка в 
экспериментальных классах, стар-
шим преподавателем кафедры 
русского языка КБГУ, старшим 
научным сотрудником НИИ на-
циональных школ Министерства 
просвещения РСФСР. Им опубли-

кованы десятки работ, посвящённых  
обучению учащихся русскому языку 
в национальных школах, разра-
ботаны школьные программы по 
русскому языку, учебники (в соав-
торстве), методические пособия. В 
их числе «Букварь для 1 класса на-
циональных школ с русским языком 
обучения», пособие для учителей 
«Уроки русской грамоты в подготови-
тельном классе» и другие издания.

В разработке новых методик пре-
подавания русского языка, обучения 

учащихся национальных школ на 
русском языке большое содей-
ствие учёному оказывали сёстры, 
опытные учителя с многолетним 
педагогическим стажем, отличники 
народного просвещения Александра 
Хажипаговна и Жанос Хажипаговна, 
которая в тяжёлое послевоенное 
время возглавляла школу в своём 
родном селе, а также заслуженный 
учитель КБАССР и РСФСР Камсир 
Хажипаговна.

(Окончание на 3-й с.)

– Николай Хачимович, с 
1 января 2023 года в стране 
выплачивается единое посо-
бие – новая мера поддержки 
беременных женщин, а также 
семей с невысокими дохода-
ми, в которых воспитывают-
ся дети в возрасте до 17 лет. 
Возможно ли вернуться на 
старые выплаты, если уже 
назначено единое пособие?

– В данном случае перей-
ти на прежние выплаты уже 
нельзя. Напомню, что если 
прежние выплаты были вы-
годнее, в назначении единого 
пособия откажут, чтобы семья 
могла сохранить право на 
получение прежних выплат 
в большей сумме до конца 
срока их назначения.

– Если заявление подать 
в мае, то выплату назначат с 
начала года или с мая?

– Если заявление подано в 
течение полугода после рож-
дения ребёнка, пособие начис-
ляется с месяца рождения, но 
не раньше 1 января 2023 года.

– Много ли документов тре-
буется собрать семье, чтобы 
подать заявление?

– На самом деле всё про-
думано так, чтобы было совер-
шенно незатруднительно для 
гражданина. Для оформления 
выплаты можно подать за-
явление через портал «Госус-
луги» (https://www.gosuslugi.
ru/) либо обратиться в кли-
ентскую службу Социального 
фонда или в многофункцио-
нальный центр предоставле-
ния государственных и муни-
ципальных услуг. Сотрудники 
фонда самостоятельно запро-
сят необходимые документы в 
рамках межведомственного 
взаимодействия из соответ-
ствующих органов и организа-
ций. Отмечу, что представить 
дополнительные сведения 
нужно будет только в отдель-
ных жизненных ситуациях, 
когда получение каких-либо 
данных не предусмотрено 
рамками электронного взаи-
модействия.

Сведения о жизненной си-
туации не отражаются в госу-
дарственных информацион-
ных системах.

– В какие сроки рассма-
триваются заявления?

– Решение о назначении 
пособия выносится в течение 

10 рабочих дней со дня предо-
ставления полного пакета 
документов (заявление граж-
данина, поступление в Соци-
альный фонд необходимых 
сведений и других документов 
от организаций).

Тут обращу особое внима-
ние на то, что если в назначе-
нии выплаты по объективным 
причинам отказано, то уве-
домление об этом с указа-
нием причины направляется 
заявителю в течение одного 
рабочего дня с момента при-
нятия решения.

– Можно подать заявление 
повторно?

– Безусловно, такая воз-
можность есть. Ещё одно 
заявление можно подать, как 
только будут устранены при-
чины отказа. Например, если 
отказ вынесен из-за превыше-
ния установленного минимума 
дохода, семье необходимо 
подать заявление, когда в рас-
чётном периоде доход не будет 
превышать этой суммы.

Если причиной отказа стало 
отсутствие дохода, то очеред-
ное заявление стоит подавать, 
когда оно будет обосновано. 
То есть действует правило 
нулевого дохода – это за-
конодательно закреплённый 
принцип, который гласит, что 
получать детские выплаты 
и пособия могут только те 
родители, которые офици-
ально работают и имеют под-
тверждённый доход, но его 
недостаточно для достижения 
прожиточного минимума по 
региону.

– На детей в возрасте трёх 
лет можно одновременно 
получать единое пособие и 
ежемесячную выплату из 
средств маткапитала?

– Да. В случае если семья 
с ребёнком в возрасте до трёх 
лет получает единое пособие, 
и при этом среднедушевой до-
ход семьи остаётся ниже двух 
прожиточных минимумов на 
человека в регионе, можно 
обратиться за выплатой из 
средств материнского капи-
тала.

– Давайте подробнее по-
говорим об этой выплате. 
Как известно, с 2023 года 
расширились возможности 
материнского капитала. 
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О различных 
видах выплат

-

-
-

-

Мост в Заюково скоро откроют

Мост протяжённостью более 30 погонных метров 
особенно важен – он связывает порядка двух тысяч 
жителей с районным центром и социально значимыми 
объектами: по нему сельчане добираются в школу, 
детский сад, дом культуры, районную больницу.

Сейчас на объекте устраивают нижний слой асфаль-
тобетонного покрытия, также разбирают временную 
объездную дорогу и мост. Специалисты устроили 
фундамент и тело устоя, подпорные и шкафные стены, 
подферменные площадки, переходные плиты, балки 

пролётного строения, выравнивающий слой из моно-
литного бетона, якорей, гидроизоляцию всех бетонных 
элементов. Впереди – завершающий этап работ, а 
именно: устройство верхнего слоя асфальтобетонного 
покрытия, обустройство участка дорожными знаками, 
разметкой и барьерным ограждением. В планах – за-
вершить весь комплекс работ и сдать объект до конца 
мая, сообщает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

Выбрать или изменить вариант предоставления льготы можно 
ежегодно до 1 октября. Об этом напоминает пресс-служба Отде-
ления Социального фонда РФ по КБР.

НСУ включает в себя три категории услуг: а) лекарственные пре-
параты для медицинского применения по рецептам, медицинские 
изделия по рецептам, специализированные продукты лечебного 
питания для детей-инвалидов; б) путёвки на санаторно-курортное 
лечение для профилактики основных заболеваний; в) бесплатный 
проезд на пригородном железнодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту лечения и обратно (граждане, 
имеющие первую группу инвалидности, и дети-инвалиды имеют 
право на получение на тех же условиях для сопровождающего их 
лица второй путёвки на санаторно-курортное лечение и на бес-
платный проезд на пригородном железнодорожном транспорте, а 
также на междугородном транспорте к месту лечения и обратно).

К федеральным льготникам относятся участники Великой Оте-
чественной войны, ветераны боевых действий, жители блокадного 
Ленинграда, члены семей погибших военнослужащих, граждане, 
пострадавшие от последствий радиации, инвалиды всех групп, в 
том числе дети-инвалиды.

17 265 жителей республики, относящихся к данным категориям 
граждан, являются получателями набора социальных услуг, из них 
9411 человек выбрали набор в натуральном виде полностью, 6631 
человек выбрал соцпакет частично (т. е. одну или две его части), 
а 1223 человека отказались от НСУ.

Ирина БОГАЧЁВА

-

Кровью скреплённое братство

Набор социальных услуг – 
федеральным льготникам

сама идея организации и про-
ведения совместной благотвори-
тельной акции, которую решили 
сделать ежегодным традицион-
ным мероприятием, принадле-
жит побратимам из Черекского 
района.

Специалисты Станции пере-
ливания крови Минздрава КБР 
пояснили, что кровь, сданная 
представителями двух муници-
палитетов, поможет гражданам 
с редкой болезнью, ветеранам, 
детям, оставшимся без попечения 
родителей, участникам специаль-
ной военной операции. 

Благотворительная акция по 
добровольной сдаче крови муни-
ципальными служащими и бюд-
жетниками двух районов имела 
продолжение и на следующий 
день. На станции сдал кровь и 
глава местной администрации 
Черекского района Алан Кульбаев.

В продолжение мыслей участ-
ников этой благородной акции 
хочется выразить своё уважение 
и просто сказать: какое счастье, 
что живут среди нас те, кто не 
говорит о милосердии, благо-
родстве и доброте, а творит их 
безвозмездно, от чистой души и 
по велению сердца. И правильно 
кем-то подмечено: истинное ми-
лосердие – желание приносить 
пользу другим людям, не думая о 
вознаграждении. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Как прокомментировал глава 
совета местного самоуправления 
Черекского района Мухаммат 

Этезов, в акции приняли участие 
порядка 30 человек – по 15 до-
бровольцев от каждого района:  

сотрудники местных администра-
ций, а также служащие бюджетной 
сферы.

Управляющий делами местной 
администрации Зольского района 
Алим Барагунов добавил, что 

с. 3

pppgazeta.kbg pgggazeazzezeetaet kbtata.kkbkbkbpppprr

«Гладиаторы»
дожали 

соперника

с. 2



2 Кабардино-Балкарская правда

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ОФИЦИАЛЬНО ПАРЛАМЕНТ

В обсуждении участво-
вали депутаты Парламента 
республики, представители 
Главы и Правительства КБР, 
общественных организаций, 
республиканской Контроль-
но-счётной палаты, органов 
местного самоуправления и 
медицинских организаций, 
входящих в программу ОМС, 
другие заинтересованные 
лица.

Открывая слушания, Пред-
седатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова подчеркнула, 
что позитивные тенденции в 
исполнении бюджета респуб-
лики были отмечены в Посла-
нии Главы республики К. В. Ко- 
кова Парламенту КБР. Было 
выделено, что за последние 
годы доходы республиканско-
го бюджета практически удво-
ились и по итогам 2022 года 
составили 64,8 млрд рублей.

– Это касается и собствен-
ных доходов республиканского 
бюджета, которые составили 
16,2 млрд рублей. В качестве 
одного из важных результатов 
исполнения республиканского 
бюджета отмечено сохране-
ние государственного долга на 
уровне 2021 года – в размере 
7,03 млрд рублей, то есть мы 
обошлись без привлечения 
заёмных средств. Во многом 
это результат ощутимой под-
держки федерального центра, 
а также слаженной работы 
фискальных органов, органов 
законодательной и исполни-
тельной власти, – сказала  
Т. Егорова.

По словам спикера Парла-
мента КБР, расходы бюджета 
республики, как и прежде, 
были ориентированы на соци-
альную поддержку граждан:

– Социально значимые рас-
ходы в 2022 году составили 
45,3 млрд рублей, или 71,7 %. 
В полном объёме выполнены 
все публичные обязательства, 
взятые на себя Правитель-
ством КБР.

Говоря об исполнении бюд-
жета Территориального фонда 
ОМС КБР, Татьяна Егорова 
обозначила, что доходы со-
ставили 11,72 млрд рублей, 
расходы – 11,64 млрд рублей, 
профицит – 80 млн рублей.

– Как и в прошлые годы, 
значительную часть бюдже-
та Территориального фонда 
ОМС составили взносы на 
обязательное медицинское 
страхование неработающего 
населения республики в раз-
мере 4,2 млрд рублей, фи-
нансируемые за счёт средств 
республиканского бюджета, 
– заметила Т. Егорова, от-
дельно выделив, что в пред-
стоящий период необходимо 
усилить работу по укреплению 
собственной доходной базы 
как республиканского, так и 
местных бюджетов.

– И, конечно, особое вни-
мание мы должны уделять 
поддержке участников спе-
циальной военной операции, 
их семей на всех уровнях влас- 
ти. Наши защитники должны 
быть уверены, что государство 
заботится о них, о благопо-
лучии их семей, – сделала 
акцент Председатель Парла-
мента КБР.

Рассмотрение результатов 
исполнения республиканского 
бюджета началось с подведе-
ния итогов социально-эконо-
мического развития респуб-
лики за 2022 год. Как доло-
жил министр экономического 
развития КБР Борис Рахаев, 
прослеживается положитель-
ная динамика по основным 
макроэкономическим пока-
зателям. Рост валового регио-
нального продукта составил 
103,8 %, индекс промышлен-
ного производства – 102,1 %. 
По показателю развития про-
мышленности Кабардино-Бал-
кария занимает третье место 
среди субъектов Северо-Кав-
казского федерального округа 
после Ставропольского края и 
Республики Дагестан.

Общий объём производ-
ства сельскохозяйственной 
продукции составил 77,7 млрд 
рублей. Индекс производ-
ства продукции сельского 
хозяйства – 110 %. Республика 
остаётся лидером в стране по 
закладке плантаций многолет-
них насаждений, площадь ко-

торых уже превысила 25 тыс. 
гектаров. В 2022 году собрано 
680,3 тыс. тонн продукции. В 
масштабах Российской Феде-
рации это второй показатель 
после Краснодарского края.

Успешно решаются вопро-
сы строительства и ввода в 
эксплуатацию плодохрани-
лищ. По объёмам мощностей 
объектов длительного хране-
ния плодов и ягод республика 
входит в тройку лидеров в 
стране, а также в топ-5 в сег-
менте производства овощных 
консервов.

Объём инвестиций в ос-
новной капитал составил  
57,8 млрд рублей.

Благодаря реализации 
ряда инвестиционных про-
ектов создано дополнительно 
342 рабочих места. На период 
до 2030 года сформированы 
и одобрены Правительством 
РФ пять прорывных инвест-
проектов общей стоимостью 
порядка 140-160 млрд рублей.

Министр остановился на 
итогах работы строительной 
отрасли, рассказал о развитии 
дорожной инфраструктуры, 
сферы туризма, малого и 
среднего предприниматель-
ства, указал на рост рознич-
ного товарооборота, который 
относительно 2021 года увели-
чился на 13,8 %, что является 
самым высоким показателем 
среди субъектов РФ.

Республика участвует во 
всех 12 национальных про-
ектах. Общий объём их фи-
нансирования превысил 14,8 
млрд рублей, что в 1,7 раза 
больше, чем в 2021 году. В 
рейтинге регионов по до-
стижению целевых показате-
лей реализации нацпроектов 
республика входит в число 
лидеров.

Ситуацию на рынке труда 
докладчик назвал стабильной. 
В прошлом году в качестве 
безработных было зарегистри-
ровано 7,6 тыс. человек – в  
1,5 раза меньше показателя 
2021 года. Уровень регистри-
руемой безработицы составил 
1,7 %.

Средний размер заработ-
ной платы за 2022 год пре-
высил уровень 2021-го на  
108,4 %. Темп роста реальных 
доходов населения – 105,6 %.

С основными параметрами 
республиканского бюджета 
присутствующих ознакомила 
министр финансов республи-
ки Елена Лисун, подчеркнув, 
что в 2022 году бюджетная 
политика осуществлялась в 
непростых условиях, связан-
ных в том числе с обострением 
геополитических противоре-
чий. Несмотря на сложности, 
удалось обеспечить финан-
совую устойчивость бюджета 
КБР, финансовую поддержку 
социально уязвимых катего-
рий граждан, исполнить все 
принятые республикой обяза-
тельства.

Доходы республиканского 
бюджета составили 64,8 млрд 
рублей (106,3 % от годовых 
плановых назначений), расхо-
ды – 63,1 млрд рублей (более 
98 % от плана), профицит –  
1,6 млрд рублей.

Фактический объём по-
ступивших доходов сложился 
с темпом роста к 2021 году 
124,8 %, суммарно прирост 
составил 12,8 млрд рублей. 
Налоговые и неналоговые 
доходы исполнены в объёме  
16,2 млрд рублей и увеличи-
лись по сравнению с прошлым 
годом на 2,5 млрд рублей. 
Темп роста – 118 %.

Безвозмездные поступле-
ния составили 48,6 млн руб-
лей, темп роста – 127,5 %. В 
течение года отраслевыми ми-
нистерствами дополнительно 
привлечено 8,5 млрд рублей 
целевых средств.

Что касается расходной 
части бюджета, средства 
были направлены на реали-
зацию 26 государственных 
программ. Общая сумма 
финансирования по плану 
составляла 62,3 млрд рублей, 
фактическое исполнение – 
61,4 млрд рублей.

Наибольший удельный вес 
в структуре бюджета КБР за-
нимают расходы на социаль- 
ную политику, образование, 
национальную экономику 

и здравоохранение. На со-
циально значимые и перво-
очередные расходы направле-
но более 71 % от общей сум-
мы произведённых расходов,  
15,9 млрд рублей – 25 % от 
общего объёма расходов – на 
оплату труда.

На реализацию мер по 
профилактике и устранению 
последствий распространения 
ковида было направлено 1,2 
млрд рублей, в том числе за 
счёт средств республиканско-
го бюджета – 359 млн рублей.

В 2022 году расходы бюд-
жета КБР в объёме 1,1 млрд 
рублей были обусловлены 
реализацией мероприятий 
по предупреждению влияния 
обстоятельств, связанных с 
изменением геополитической 
и экономической ситуации, в 
рамках Указа Президента РФ 
№ 647 «Об объявлении ча-
стичной мобилизации в РФ».

Комментируя итоги испол-
нения республиканского бюд-
жета, председатель комитета 
Парламента республики по 
бюджету, налогам и финансо-
вому рынку Михаил Афашагов 
обозначил некоторые важные 
моменты: республика смогла 
сохранить рост экономики и 
положительную динамику, 
заложенные в предыдущие 
годы, реализовать концепцию 
бюджетной и налоговой по-
литики, основанную на ключе-
вых изменениях налогового и 
бюджетного законодательства, 
принимаемого как на феде-
ральном, так и региональном 
уровне. Сведены к минимуму 
последствия пандемии, сохра-
нена финансовая устойчивость 
республики, преодолены не-
гативные тенденции, связан-
ные с введением западными 
странами санкций и т. д. Де-
путат остановился на вопросах, 
требующих первостепенного 
внимания. В частности, следу-
ет усилить межведомственное 
взаимодействие всех ветвей 
власти республики с террито-
риальными федеральными 
органами исполнительной 
власти и правоохранительны-
ми органами, что позволит не 
только увеличить налоговые 
поступления республиканского 
и местных бюджетов, но и сни-
зить неправомерную нагрузку 
на средний и малый бизнес. 
Также необходимо значитель-
ное увеличение собственных 
доходов республиканского 
бюджета, чтобы Кабардино-
Балкария могла производить 
первоочередные расходы за 
счёт собственных средств. 
Кроме того, следует обратить 
внимание на качество плани-
руемых доходов, продолжать 
работу по сокращению за-
долженности по налогам и 
сборам.

Заключение Контрольно-
счётной палаты КБР огласила 
её руководитель Дина Кясова. 
С информацией по обсужда-
емой теме также выступили 
заместитель руководителя 
УФНС России по КБР Наталья 
Лытнёва, министр земельных 
и имущественных отношений 
Аслан Тохов, глава админи-
страции Прохладненского му-
ниципального района Андрей 
Журавлёв.

Доклад об исполнении 
бюджета Территориального 
фонда ОМС КБР за 2022 год 
представила директор орга-
низации Зурият Бгажнокова. 
О состоянии дел на местах 
рассказали главный врач 
Республиканской клиниче-
ской больницы Хасанби Тетов, 
главный врач Центральной 
районной больницы Баксан-
ского муниципального района 
Мурат Эштреков. По данному 
вопросу также было оглашено 
заключение КСП КБР.

По вопросам повестки при-
няты рекомендации в адрес 
Парламента и Правительства 
КБР, Территориального фонда 
ОМС. Они будут положены в 
основу при рассмотрении за-
конопроектов «Об исполнении 
республиканского бюджета 
КБР за 2022 год» и «Об испол-
нении бюджета Территориаль-
ного фонда ОМС КБР на 2022 
год» сегодня на заседании 
Парламента республики.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Удалось обеспечить финансовую 
устойчивость бюджета КБР

-

-
-

ЗАВОД «КАББАЛКГИПС» ВОЗОБНОВИТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

– Завод имеет значение как для 
экономики нашего региона, так и 
для строительной отрасли страны 
в целом в плане ресурсного импор-
тозамещения. Его восстановление, 
помимо доходов в бюджет респуб-
лики, даст дополнительные рабочие 
места, – отметил Казбек Коков.

Ранее Глава региона заявлял 
о том, что в республике на посто-
янной основе ведётся работа над 
возвращением в активную эконо-
мическую плоскость предприятий, 
которые по разным причинам на-
долго приостановили деятельность. 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА 
ПО РАЗВИТИЮ ДОРОЖНОЙ СЕТИ

-

Глава республики отметил, что в 
регионе продолжается комплексная 
работа по развитию дорожной сети. 
Благодаря инициативе Президен-
та России Владимира Путина по 
опережающему финансированию 
нацпроектов объём дорожных работ 
в текущем году увеличится на 34 км.  
Общий объём бюджетных ассигнова-
ний Дорожного фонда КБР составит 
более 5,1 миллиарда рублей.

По информации Аслана Дышеко-
ва, в целом в нормативное состояние 
будут приведены 164 км автодорог 
регионального и местного значения 
и более 80 км освещения – всего  
110 дорожных объектов.  В план на 
2024 год включены 100 региональных 
и местных участков дорог, среди 
них – Новопавловск – Прохладный – 
Моздок, Светловодское – Зольское, 
объезд Терека, Морзох – Шитхала, 
Дейское – В. Акбаш – Терекское, 
продолжение работ по Чегемской до-
роге. Как и в текущем году, дорожные 
работы затронут все муниципалите-
ты, началась проектная работа. В 

Нальчике речь идёт о переходящих с 
2023 года на следующий объектах на 
улицах Осетинской и 2-й Таманской 
дивизии, а также улицах Толстого, 
Чернышевского, Байсултанова, Тар-
чокова, Атажукина.

Казбек Коков поручил до сентября 
обеспечить полную контрактацию по 
объектам и начать работы с января 
2024 года.

Также проанализирован ход стро-
ительства и капитального ремонта 
объектов культуры, здравоохранения 
и образования. В этом году завер-
шаются строительство культурного 
центра в Озреке и ремонт детской 
школы искусств в Прохладном. На-
чато строительство домов культуры 
в Аушигере, Псыхурее и Эльбрусе,  
13 объектов культуры будут отремон-
тированы. Мухадин Кумахов отметил, 
что на сегодняшний день нарушений 
по графикам не наблюдается.

О продолжающейся модерниза-
ции первичного звена здравоохра-
нения проинформировал Марат Кар-
мов: в этом году планируется ввод  

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – КАЧЕСТВЕННОЕ  БЕСПЛАТНОЕ
 МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ НАСЕЛЕНИЯ

Руководитель республики поздравил Зурият 
Бгажнокову и в её лице коллектив Территори-
ального фонда обязательного медицинского 
страхования Кабардино-Балкарской Республики 
с 30-летием образования и пожелал дальнейшей 
успешной работы и эффективного взаимодей-
ствия с медицинскими организациями на благо 
жителей республики. 

В ходе встречи обсуждены вопросы деятель-
ности фонда, главная задача которого – обес-
печение населения качественным бесплатным 
медицинским обслуживанием. 

В системе обязательного медицинского стра-
хования республики работают 42 государственных 
медицинских учреждения и 24 частные медицин-
ские организации. Одним из наиболее важных 
направлений работы территориального фонда 
остаётся контроль качества предоставления меди-
цинской помощи и сотрудничество со страховыми 
компаниями в интересах пациентов. 

По сравнению с 2022 годом финансирование 
территориальной программы обязательного ме-
дицинского страхования в 2023 году выросло на 
10 % и составляет 11,5 миллиарда рублей. Сред-

ства предназначены для обеспечения работы 
стационарной, амбулаторно-поликлинической, 
скорой медицинской помощи, а также дневных 
стационаров. За счёт ОМС осуществляется фи-
нансирование специализированной, в том числе 
высокотехнологичной медицинской помощи, про-
филактических осмотров детского и взрослого 
населения, диспансеризации. Нормированный 
страховой запас фонда позволяет обеспечивать 
повышение квалификации медицинских работ-
ников и приобретать медицинское оборудование 
для учреждений здравоохранения.

О различных видах выплат

Так, например, возобновили работу 
Нальчикская макаронная фабрика 
и Чегемский стекольный завод. 
Основной инструмент процесса – 
инвестирование.

В ходе встречи обсуждены пла-
ны дальнейшего развития завода, 
который в ближайшее время будет 
расконсервирован. Напомним, что 
предприятие обладает собственным 
месторождением гипсового камня. 
По информации Фархада Исмайы-
лова, предстоит привести заводское 
оборудование в рабочее состояние, 
наладить добычу и переработку 
строительного ископаемого. Соглас-
но планам инвестора на первона-
чальном этапе в течение года будет 
образовано 200 рабочих мест с по-
следующим увеличением.

8 объектов, еще 10 – в 2024-м. Пред-
усмотрено оснащение учреждений 
современным медоборудованием.

Казбек Коков особое внимание 
уделил сфере образования, где 
сконцентрирован наибольший объём 
работ. В 2023 году предстоит завер-

шение строительства 7 новых школ, 
капитальный ремонт 40 учебных 
корпусов и начало строительства ещё  
8 школ с вводом в строй в следующем 
году. Правительству КБР поручено 
усилить контроль за качеством работ 
и сроками реализации проектов.

торые можно приобрести 
с помощью электронного 
сертификата. Расскажите 
об этом подробнее.

– Очень важное направ-
ление нашей деятельности. 
Технические средства реаби-
литации и протезно-ортопе-
дические изделия, предусмо-
тренные в индивидуальной 
программе реабилитации и 
абилитации инвалида либо 
в программе реабилитации 
пострадавшего от трудовых 
травм и профзаболеваний, 
можно приобретать на ос-
новании сертификата – рее-
стровой записи в Единой го-
сударственной информаци-
онной системе социального 
обеспечения. Собственные 
денежные средства пользо-
ватели задействуют только в 
том случае, если стоимость 
необходимого изделия пре-

вышает номинал сертифи-
ката.

Человеку не нужно ждать 
закупки необходимого фон-
дом или выплаты компенса-
ции затраченных средств. 
Весь процесс доступен он-
лайн от оформления серти-
фиката (заявление можно 
подать на сайте gosuslugi.
ru) до покупки технического 
средства у определённого 
поставщика, в определён-
ной торговой точке, в том 
числе онлайн-магазине (по 
России).

Денежные средства на 
карту не перечисляются, а 
резервируются в Федераль-
ном казначействе до совер-
шения покупки. Тем не менее 
сертификат, привязанный к 
банковской карте платёжной 
системы «Мир», выпущенной 
любым банком РФ, позволяет 

мгновенно оплатить выбран- 
ный товар.

С 1 марта 2023 года не-
сколько видов катетеров, 
уроприёмников и других 
средств реабилитации до-
полнительно включены в спи-
сок изделий, которые можно 
приобрести с помощью элек-
тронного сертификата. На 
портале «Госуслуги» можно 
ознакомиться с актуальным 
перечнем товаров, который 
будет дополняться. С нача-
ла года сотрудниками Соц-
фонда было сформировано  
164 электронных сертифи-
ката на общую сумму более 
2,5 млн рублей, что позво-
лило жителям республики 
приобрести 537 изделий – 
телевизоры с телетекстом, 
телефоны с функцией видео-
связи, кресла-коляски, сиг-
нализаторы звука, слуховые 

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Да, теперь семьи могут 

оформить ежемесячную вы-
плату из маткапитала не толь-
ко на второго ребёнка, но и на 
первого, третьего или любого 
другого. Причём семья мо-
жет одновременно получать 
и единое пособие, и выплату 
из маткапитала на одних 
и тех же детей. В респуб- 
лике ежемесячную выплату 
из маткапитала получают 
более 294 семей.

– С 1 марта расширен 
перечень  технических 
средств реабилитации, ко-

аппараты, трости, костыли, 
ортопедическая обувь.

– Как граждане могут 
связаться с Отделением 
Соцфонда РФ по КБР, если 
у них возникнут вопросы?

– По телефону региональ-
ного контакт-центра 8-800-
200-06-70 можно звонить с 
понедельника по четверг с 9 
до 18 часов, в пятницу – с 9 до 
16 часов. Круглосуточно рабо-
тает телефон федерального 
контакт-центра Социального 
фонда 8-800-1-00000-1.Также 
настоятельно рекомендую 
подписываться и следить 
за новостями и полезной 
информацией на наших офи-
циальных аккаунтах в со-
циальных сетях (ВКонтакте, 
Одноклассники и Телеграм).

Ирина БОГАЧЁВА

ИНВЕСТИЦИИ СОСТАВЯТ БОЛЕЕ 23 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

Стороны обсудили активную фазу 
обновления курорта «Эльбрус» и 
привлечение инвестиций для его 
дальнейшего развития.

В этом году продолжится стро-
ительство новой зоны катания в 
районе обсерватории. К 2024-му 
планируется построить две канатные 
дороги кресельного и гондольного 
типа и увеличить зону катания на 
6,2 км. Кавказ.РФ ведёт работу и 
по привлечению на курорт новых 

резидентов. Экспертным советом 
при Минэкономразвития России 
уже одобрены две заявки, рассма-
триваются ещё несколько. Общая 
сумма заявленных в территорию 
курорта инвестиций составляет более  
23 миллиардов рублей, что сопостави-
мо с государственными вложениями и 
позволит быстрее обновить внешний 
облик курорта и построить необходи-
мую инфраструктуру. Результатом 
станет увеличение количества ра-

бочих мест и повышение качества 
туристических услуг в КБР.

На встрече отметили, что намече-
ны проектно-изыскательские работы 
и создание концепции благоустрой-
ства поляны Азау. Территорию будет 
отличать единый архитектурный 
стиль, здесь появятся парк активного 
отдыха, прогулочные места и спор-
тивные площадки.

Также планируется значительно 
усилить системы искусственного 

оснежения. Сейчас на Эльбрусе 
установлены 20 снежных пушек, 
в 2024 году их число увеличится в  
10 раз. Сезон катания станет ещё 
продолжительнее, хотя и сейчас он 
длится с конца октября по июль – 
почти девять месяцев, что делает 
Эльбрус более привлекательным 
для многих любителей активного от-
дыха, экстремальных видов спорта и 
природных достопримечательностей 
Кабардино-Балкарии. 
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ТУРИЗМ ИМЕНА

Уровень сервиса на Кавказе остаётся зоной роста

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

Я люблю тебя,  жизнь!

«Школа не была их работой. Школа была их жизнью»

-
-
-

 Он любил жизнь, и она ответила 
ему взаимностью. Любил людей, род-
ную первую каменномостскую школу, 
своих учеников, отчаянно любил свою 
Родину. И именно  эта всепоглоща-
ющая, всеохватная любовь стала 
фундаментом его профессиональных 
достижений, фундаментом всей его 
жизни.

Поколение Мухаба Алимовича не 
было обласкано судьбой.  На его долю 
выпало множество испытаний, и самое 
страшное из них – война. Казалось бы,  
её ужасы должны были ожесточить тех, 
кто прошёл огонь, воду и медные тру-
бы. Ан нет! Война,  смерть, которой они 
каждую секунду четыре года смотрели 
в лицо, научила их любить, радоваться 
жизни и ценить её.

Отсутствие беды калечит души,/ 
Нехватка счастья делает добрей. На-
блюдения поэта, выразившиеся в этих 
строках, лишнее тому подтверждение.

Война оставила неизгладимый след 
в душе семьи Камбиевых из селения 
Каменномостское Зольского района.  
На фронт ушли два родных брата – 
Залимхан и Мухаб, вернулся только 
Мухаб.  Залимхан погиб в январе 1945 
года в ходе Висло-Одерской операции.  
Мухабу всю его долгую жизнь  не хва-
тало старшего брата,  он старался жить 
за двоих – за Залимхана и за себя. И 
это ему удалось.

Демобилизовавшись в октябре 1946 
года, Мухаб Камбиев вернулся в родное 
село и устроился учителем в камен-
номостскую первую школу. Об одном 
интересном факте биографии нашего 
героя я узнала из исследовательской 
работы известного историка-архивиста 
односельчанина Камбиева Сафарбия 
Бейтуганова.  Работая учителем, Мухаб 
Алимович окончил 10-й класс в своей 
же родной школе в 1947 году  и в том 
же году поступил на заочное отделение 
физико-математического факультета 
Кабардинского педагогического госу-
дарственного института. 

В 1958 году,  когда его назначили ди-
ректором каменномостской  СШ №1, 
Мухаб Камбиев был уже признанным 
педагогом – годом раньше ему при-
своили почётное звание «Заслуженный 
учитель КБАССР». Чтобы в то время 
в столь молодом возрасте заслужить 
такую награду, достижения должны 
были быть очень весомыми.

Наследство Мухаб Алимович, как 
вспоминал его коллега и соратник 
Абузед Мирзаканов, впоследствии 
долгие годы возглавлявший систему 
образования Зольского района,   полу-
чил не самое лучшее:

– Камбиеву и его коллегам ( в их 
числе был и А. Мирзаканов – прим. 
ред.) пришлось заняться исправлени-
ем ошибок прошлых лет. А это было 
нелегко,  надо было создавать заново 
коллектив, заставить его поверить в 
себя,  в свои возможности... На первых 
порах приходилось преувеличивать 
достижения коллектива, скрупулёзно 
выискивать положительное в малом, 
и на этой основе вселять уверенность, 
побуждать к поискам новых приёмов 
работы с учащимися... Память сохра-
нила до мелочей первое заседание 
педсовета. Повестка дня звучала уж 
очень претенциозно – «Некоторые итоги 
работы педагогического коллектива по 
повышению эффективности урока». 
Учителя,  которые не привыкли к тому, 
что в их работе замечались какие-то по-
ложительные начала, были настолько 
шокированы услышанным, что никто 
не хотел выступать. Мне кажется, что 
именно тогда был сломан окончательно 
лёд недоверия к новому стилю руковод-
ства и стали оттаивать сердца...

Помню атмосферу  тех лет, прони-
занную радостью творческих поисков 
и находок, всеобщей заинтересован-
ностью, стыдливым восхищением 
своими малыми успехами, непод-
дельным ожиданием одобрения своих 
новых начинаний, некой суетливостью 
и боязнью, что его кто-то может опере-
дить... Казалось, они истосковались по 
новому и творческому делу. Какой бы 
вопрос ни ставился перед коллекти-
вом, все без исключения  откликались, 
не на словах, а  на деле стремились 
выполнить его. Причём каждый ста-
рался внести своё «я», доводя его до 
совершенства... 

Именно в этой атмосфере посто-
янного творческого поиска, которая 
установилась в коллективе благодаря 
умелому руководству Мухаба Камби-
ева, могла  родиться идея, перевер-
нувшая систему общего школьного 
образования в национальных школах.

Говоря о каменномостском экспери-
менте в сфере образования, как пра-
вило, вспоминают только о переводе 
начальной школы на русский язык об-
учения. Но успех педагогов-новаторов 
во главе с директором школы Мухабом 
Камбиевым базировался на целой си-
стеме новшеств как в учебном, так и в 
воспитательном процессе. Велась це-
ленаправленная работа над ликвидаци-
ей второгодничества. Принципиальная 
позиция директора школы была такова: 
«Категорически нельзя оставлять на 
второй год, особенно детей 1-2 классов. 
Оттого, что с ними будет работать дру-
гой учитель, проблема не решится. По-
этому ставить двойки и оставлять детей 
на второй год я считаю неправильным. 
Значит, эти двойки адресованы тому 
учителю, который не смог обучить 
этого ученика, значит, это учитель сам 
оценивает собственную работу на «не-
удовлетворительно».

Чтобы подтянуть сельских детей, ко-
торым русский язык давался непросто, 
в школе были введены дни русского 
языка. Благодаря успешной методике 

преподавания, разработанной самими 
учителями-предметниками, учащиеся 
школы показывали высокий уровень 
знаний по математике, химии, био-
логии, физике. Большое внимание 
уделялось повышению квалификации 
педагогов, в том числе на уровне са-
мого образовательного учреждения.

Детей приобщали к труду, они с 
большим энтузиазмом занимались 
в кружках художественной самодея-
тельности, в спортивных секциях. И 
по всем этим направлениям образо-
вательное учреждение показывало 
высокие результаты.

В 70-х годах в школе впервые созда-
ли Совет по военно-патриотическому 
воспитанию. Общественными пору-
чениями были охвачены все члены 
пионерской и комсомольской органи-
зации, комсомольцы шефствовали 
над трудными подростками, отличники 
– над неуспевающими. Эта была от-
лаженная система, которая работала 
безупречно.

И конечно, прорывным, как нын-
че принято говорить, проектом стал 
перевод начальной школы на русский 
язык обучения. Метод, предложенный 
учителем начальных классов Лёлем 
Куготовым и активно поддержанный 
руководителем и коллективом школы, 
вскоре начал давать фантастиче-
ские результаты. В первые же годы 
эксперимента при качестве знаний  
89 процентов успеваемость достигла 
100 процентов.

В своей книге «Главная привилегия 
– ответственность за других» Муса 
Ильясович Докшоков, работавший в 
тот период первым секретарём Золь-
ского райкома КПСС, писал:

– Новым методом заинтересова-
лись родители. Большинство из них, 
отдавая детей в школу,  просили опре-
делить их к учителям,  работающим по 
новой методике. С учётом этого тогда 
же, в конце 60-х годов, в массовом 
порядке начался перевод обучения в 
начальных классах на русский язык 
и в других районах республики... В 
школу приезжали педагоги, руково-
дители органов народного образова-
ния других районов. Вскоре опытом 
работы педагогического коллектива 
каменномостской школы заинтересо-
вались Министерство просвещения 
РСФСР, Академия педагогических 
наук РСФСР, которые всецело одо-
брили достижения наших учителей.

Результаты внедрения  опыта ка-
менномостских новаторов в школах 
республики не заставили себя долго 
ждать. В справке обкома КПСС «О 
состоянии преподавания и качества 
знаний учащихся по русскому языку 
в национальных (нерусских) школах 
республики» от 6 сентября 1974 года 
отмечалось: «Переход на русский 
язык обучения с 1 класса, деление 
классов на группы при изучении рус-
ского языка в национальных школах… 
оказывают положительное влияние на 
качество знаний учащихся, обеспе-
чивают успешный переход на новые 
учебные планы и программы…»

В 90-х годах прошлого столетия шли 
дебаты о том, нужно ли было пере-
водить начальную школу на русский 
язык обучения. Мнения высказыва-
лись полярные. Тысячи учеников, 
которым Камбиев и его соратники 
дали прочные знания и сегодня с 
успехом работающие во всех отраслях 
жизнедеятельности страны и за её 
пределами, вряд ли будут согласны 
с теми, кто высказывался против.  
25 мая каждый из них с благодарно-
стью вспоминает своего Учителя, род-
ную школу, дорогих сердцу педагогов. 
Пожалуй, это и есть самая высокая 
награда.

Заслуги Мухаба Алимовича в об-
ласти образования и воспитания 
подрастающего поколения получили 
оценку на государственном уровне. 
В 1968 году он был удостоен звания 
Героя Социалистического Труда с 
вручением ордена Ленина и золотой 
звезды «Серп и Молот». В 2017 году 
награждён орденом «За заслуги перед 
Кабардино-Балкарской Республикой».

Мухаба Камбиева не стало в 2020 
году. Он прожил красивую насыщен-
ную жизнь, наполненную любовью 
к людям, к делу, которому посвятил 
всего себя.  И она принесла замеча-
тельные плоды. 

Благодарные жители села Камен-
номостское ещё при жизни увекове-
чили имя Учителя – каменномостская 
первая школа носит имя Героя Социа-
листического Труда Мухаба Алимовича 
Камбиева.

Ранета БЖАХОВА

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

«Для семьи Барагуновых 
школа была вторым домом, сёст- 
ры вложили огромный труд и 
душу в каждого ученика. Среди 
уроженцев села много людей, 
добившихся большого про-
фессионального и жизненного  
успеха. В этом огромная  за-
слуга их учителей, в том числе 
– представителей педагогиче-
ской династии  Барагуновых. 
В Год педагога и наставника 
именно представителям этой 
благородной профессии мы 
решили посвятить мероприятие 
в рамках акции «Ночь музеев», 
– отметила Иннеса Лажараева 
– заведующая домом-музеем 
Марко Вовчок. 

Воспоминаниями о своей 
матери, отличнике народного 
просвещения Александре Хажи-
паговне и других родственниках, 
определивших своей деятельно-
стью выбор профессионального 
пути, поделилась кандидат 
биологических наук, препода-
ватель КБГУ Эмма   Ильясовна 
Хатажукова. Много интересного 
рассказала дочь Жанос Хажи-
паговны Барагуновой – Римма 
Мухарбиевна Болотокова, ко-
торая несколько лет работала 
в  урожайненской школе. А её 
брат Руслан Мухарбиевич Бо-
лотоков преподавал историю в  
с. Новая Балкария и техникуме 
в г. Тереке.

В этом же учреждении об-
разования училась, а затем 
трудилась почётный работник 
общего образования РФ Людми-
ла Сарахова, в настоящее время 
– учитель школы №25 г. Наль-
чика. «Учительское мастерство 
семьи Барагуновых золотыми 
буквами следует внести в исто-
рию народного образования ре-
спублики, так как все их ученики 
нашли верный путь, – выразила 
мнение Людмила Салимовна. 
– Каждый из нас испытывает 
к этим талантливым учителям 
глубокую благодарность за 
внимательное отношение к 
учащимся. Я посвятила 52 года 
педагогической деятельности, 
стараясь равняться на Жанос 
(Евгению) Хажипаговну и Алек-
сандру Хажипаговну». 

О педагогических приёмах, 

которыми делились с молодыми 
коллегами в том числе  пред-
ставители старшего поколения 
династии Барагуновых, рас-
сказала Людмила Балова – за-
меститель директора школы  
с. Кенже г.о. Нальчик, выпускни-
ца школы с. Урожайное, почёт-
ный работник образования РФ, 
автор множества учебников и 
методических пособий по кабар-
динскому языку и литературе.

Представитель другой педа-
гогической династии,  кандидат 
педагогических наук, ведущий 
специалист по научно-техниче-
ской информации и социально- 
интеллектуальным коммуника-
циям библиотеки КБГУ Мадина 
Буранова подчеркнула высокую 
социальную значимость про-
фессии учителя. 

В ходе встречи с творчески-

ми номерами выступили вос-
питанники детской академии 
творчества «Солнечный город» 
Минпросвещения КБР – образ-
цового творческого коллектива 
«Альтернатива», руководителем 
которого является Марита Жам-
бекова.

Отметив, что образование 
должно включать не только 
знания и навыки, но и духовные, 
моральные ценности, которые 

формируют личность гражда-
нина, объединяют общество, 
участники встречи подчеркнули 
важность  предложения Прези-
дента России Владимира Пути-
на сделать воспитание детей и 
молодёжи обязательной частью 
образовательного процесса. В 
поправках к Конституции РФ за-
креплён принцип единой систе-
мы воспитания и образования 
в России, на государство воз-
ложена обязанность создавать 
условия, способствующие вос-
питанию в детях патриотизма, 
гражданственности и уважения 
к старшим. Это является гаран-
тией продолжения и развития 
государственной политики в 
области воспитания.

«Наши предшественники 
пользовались большим ува-
жением односельчан – дети и 
внуки хорошо об этом знают, 
хранят память об ушедших из 
жизни представителях нашего 
рода, достойно продолжают их 
дело не только в области образо-
вания, но и в сфере воспитания, 
сохранения традиций, – сказала 
в заключение Эмма Хатажукова. 
– Основатели педагогической 
династии Александра, Жанос, 
Камсир и Магомед Барагуновы 
создали прочную основу для 
своих последователей. Уже тре-
тье поколение представителей 
нашей замечательной семьи 
успешно занимается препода-
ванием различных дисциплин 
в организациях образования 
разного уровня в Кабардино-
Балкарии и за пределами нашей 
республики».

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

-

На вопросы отвечали первый 
заместитель председателя ко-
митета Государственной Думы 
РФ по туризму и развитию ту-
ристической инфраструктуры 
Николай Валуев, председатель 
экспертного совета комитета 
Госдумы РФ по туризму и разви-
тию туристической инфраструк-
туры Христофор Константиниди, 
директор департамента реали-
зации туристических проектов 
Министерства экономического 
развития РФ Дмитрий Веригин, 
президент ОСИГ Алексей Вол-
ков, представители Мурманской, 
Калининградской областей, 
Краснодарского края.

Христофор Константиниди 
рассказал о единых стандартах 
гостеприимства на Северном 

Кавказе. Напомнил, что  во 
всех регионах СКФО прошли 
семинары-совещания, где пред-
ставителям бизнеса рассказы-
вали, что такое  единый стандарт 
кавказского гостеприимства, что 
в него включено и  как его реа-
лизовывать на всей территории 
СКФО и в республике Адыгея. 

– Кавказ обладает сегодня 
наибольшим нереализованным 
потенциалом развития туризма.  
Уровень сервиса остаётся зоной 
роста и требует наибольшего 
внимания. В рамках проекта 
«Кавказ GranTurismo» всеми 
министрами туризма регионов 
проведена большая работа, в 
один день подписаны согла-
шения о принятии стандартов 
кавказского гостеприимства и 
введении их к летнему сезону 
2023 года. Задача – сделать 
единое пространство с точки 
зрения сервиса и качества услуг 
на всём Северном Кавказе.

Он также рассказал, что 
к сезону подготовлен «Еди-
ный событийный календарь 
открытия  летнего сезона». Это  
культурные, туристические, га-
строномические, спортивные и 
иные мероприятия, которые при-
влекают туристов. Календарь  
в ближайшее время будет опу-
бликован и доступен туристам, 

туроператорам и турагентствам.
Впервые вышел уникальный 

путеводитель по Северному 
Кавказу «Кавказ GranTurismo», 
который родился после боль-
шой экспедиции прошлого года 
по восьми регионам –  СКФО 
и Адыгее. Посмотрели досто-
примечательности, проверили 
уровень сервиса в гостиницах, 
испытали на себе все гастро-
номические и кулинарные ше-
девры  Северного Кавказа и 
приняли участие в некоторых 
активных видах туризма, – рас-
сказал  Х. Константиниди.

Одной из главных точек при-
тяжения является Эльбрус, но 
кроме него в нашей республике 
очень много других направле-
ний, которые могут привлечь 
как активных, так и предпочи-
тающих спокойный санаторный  
отдых туристов. Мурат Шоген-
цуков эмоционально и красоч-
но рассказал о возможностях 
Кабардино-Балкарии в плане 
приёма туристов и сравнил нашу 
республику с рукой, где пять 
пальцев – это ущелья, а ладонь 
– равнинная часть, не менее 
экзотичная и заслуживающая 
внимание.

– Турпоток растёт, по про-
шлому году планировали мил-
лион, но туристов приехало на 

200 тысяч больше. Уже по трём 
месяцам этого года тоже есть 
рост на 20 процентов, причём 
это не сезон, а межсезонье. По-
этому у нас большие авансы на 
лето, – подчеркнул он, добавив, 
что сезонности в туризме сейчас 
нет. – Сейчас в Приэльбрусье 
на двух очередях подъёмни-
ков катаются горнолыжники, и 
параллельно открыты летние 
маршруты к водопадам. Кроме 
того, республика логистически 
находится в центре Северного 
Кавказа, и отсюда можно до-
ехать в любую республику. По-
мимо этого, благодаря Эльбру-
су здесь расположены самые 
разнообразные минеральные 
источники, поэтому возможно 
совместить поездку в горы и 
«на воды».

Вся масса турпотока сосредо-
точена в горах, где есть всё: аль-
пинизм, зоны катания, кулинар-
ные эксперименты. На равнине 
– бассейны азото-термальной, 
йодобромной воды и множество 
минеральных питьевых источ-
ников. Огромное количество 
садов, где сосредоточены эле-
менты эко- и сельхозтуризма.

Ведётся большая работа  по 
созданию северо-кавказской 
тропы, которая объединит ре-
гионы между Каспийским и 
Чёрным морями, а также  авто-
мобильное сообщение между 
Архызом и Чёрным морем. И 
когда этот проект реализуется, 
то  появится огромный макро-

регион, объединяющий все воз-
можности  туризма субъектов. 

Что касается настоящего, 
то разработан нацмаршрут 
«Три ущелья и великолепный 
Эльбрус». Гости республики в 
течение короткого времени смо-
гут посетить самые интересные 
объекты и испытать, что такое  
вертикальное зонирование, от 
элементов  субтропиков внизу 
до огромных ледников  наверху. 

Министр отметил, что в ре-
спублике в плане размещения 
неплохо «закрыты» две ценовые 
категории – средняя и низкая. 
С высокой ценовой категорией 
или, как её называют, «лакше-
ри»  есть проблемы. Сейчас 
идёт строительство нескольких 
крупных четырёх- и пятизвёздоч-
ных отелей. Строятся совмест-
ные маршруты и с соседними 
регионами. Республика пред-
лагает и санаторно-курортное 
лечение.

– 20 санаториев загружены 
более чем на 80 процентов. По 
социальному туризму загрузка 
стопроцентная, и примерно 70 
процентов – свободное разме-
щение.  Каждый санаторий име-
ет свой минералопровод, и вода 
идёт не из концентрата, а прямо 
из минерального источника, – 
рассказал министр и пригласил 
жителей всех регионов страны в 
Кабардино-Балкарию на много-
гранный и разный туризм и про-
сто отдых. 

Ольга КЕРТИЕВА

ПАМЯТЬ

-

-
-

Записная книжка, потрёпанная войной,  
рассказывает о боевом пути Альби Кульбаева

В мае 1945 года танковая 
дивизия, в составе которой он 
воевал, находилась в Чехосло-
вакии. В бою за освобождение 
Праги 8 мая его тяжело ранило 
в голову. 9 мая он очнулся. 
Когда его несли на носилках, 
командир сказал: «Повезло 
тебе, Кульбаев, Победа, и ты 
жив остался!». Всю оставшуюся 
жизнь дед прожил с осколком в 
голове, из-за этого он ослеп на 
один глаз.

А до этого памятного дня он 
прошёл с боями половину на-
шей страны. Участвовал в боях 
за освобождение Румынии, Ав-
стрии, Чехословакии. Ещё перед 
войной он женился на Наибхан 
Хоханаевой. Для своего времени 
дед был очень образованным 
человеком и работал учителем 
сначала  в Верхней Балкарии, а 
затем в Кашхатау. О том, когда 

он призвался на фронт, я узнала 
из его сохранившегося блокнота. 
Пожелтевшие и потрёпанные 
войной и временем страницы 
хранят записи, сделанные его 
рукой в разное время. Вот пер-
вая из них: «Призван в Армию 
19 марта 1942 года Черекским и 
Хуламо-Безенгиевским райвоен-
коматом». Далее он записывал, 
с какого по какое число и где 
находился, в каком звании был: 
«19.03. по 10.04.1942 г. 122 СЗП., 
10.04. по 30.05.42 г. 76 МСБ, 
рядовой. 30.05.42 по 10.07.42 
курсант Новочеркасск… С 16.04.
по 24.07.43 г. госпиталь». О его 
ранении все внуки знают хоро-
шо – рассказывала бабушка, у 
которой в то время было четверо 
малолетних детей. Узнав о том, 
что он находится в кисловодском 
госпитале, Наибхан вместе со 
своей сестрой Забитхан пешком 
пошла из Кашхатау в Кисловодск 
проведать мужа. 

После госпиталя Альби Куль-
баев вновь вернулся на фронт. 
И снова мы узнаём из старой 
записной книжки о том, в каких 

городах он находился: «09.02.44 
по 28.01.45 г. 180 т. корпус, 170 
бригада, 2 т. батальона 06686, 
старший сержант». А в период 
с 28.01. по 9.04.45 г. он второй 
раз был в госпитале, об этом 
свидетельствует и справка, со-
хранившаяся с его документами, 
подписанная начальником эва-
куационного госпиталя майором 
Земкиным. В ней говорится: 
«Годен к строевой службе в тылу. 
Выписан в часть». И даже после 
этого тяжёлого ранения он вновь 
вернулся в свою часть. А ровно 
через месяц снова был ранен.

Дети точно не помнят, когда 
Альби демобилизовался. Но в 
записной книжке говорится, что 
9.11. 1945 г. он числился в седь-
мом отделе спецподразделения 
в Киргизии. В должности смен-
ного бурового мастера в Кызыл 
Кие он работал с 9.03.1946 г. по 
1.03.1956 г. В 1956 году он вместе 
с семьёй одним из первых вер-
нулся в Кашхатау. Здесь сразу 
же приступил к работе в колхозе. 
И до самого выхода на пенсию 
работал на одном месте. 

Вместе со своей женой он 
вырастил девятерых детей. А 
мы, внуки, которых было более 
тридцати, в детстве часто гостили 
у дедушки с бабушкой. Помню, 
как мы вытаскивали из картонной 
коробки и с восхищением рас-
сматривали дедовские ордена и 
медали. А их у него было множе-

ство – боевых и трудовых наград.
В декабре 1998 года деда 

не стало. Но, несмотря на то, 
что его уже много лет нет с 
нами, мы, его родные, всегда 
собираемся 9 мая – дедушка 
любил, когда мы отмечали этот 
великий день. За праздничным 
столом непременно вспоминаем 
о наших родных, участвовавших 
в Великой Отечественной вой- 
не, о том, как повезло деду. И 
практически каждый тост со-
провождался и сопровождается 
словами: пусть никогда и никто 
не познает ужасов и трудностей 
войны. 

Элина КУЛЬБАЕВА
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«Гладиаторы» дожали соперника

Но с тех пор у команды сме-
нился тренер, а после ухода 
сразу восьми опытных ис-
полнителей кардинально из-
менился и стартовый состав. 
На игру против «гладиаторов» 
и.о. рулевого ставропольчан 
избрал сугубо оборонитель-
ную тактику, выпустив три 
центральных защитника. Весь 
первый и половину второго 
тайма гости крайне редко 
переходили на чужую по-
ловину поля, предпочитая 

синицу в руках, а не журавля 
в небе.  Но, несмотря на это, 
в первом тайме хозяева поля 
могли трижды открыть счёт, и 
не случилось это только из-за 
низкого процента реализации 
созданных моментов. Взять, 
к примеру, эпизод на 10-й 
минуте: гости ошибаются 
на правом фланге, Торосян 
перехватывает мяч, адресуя 
Топурии. Тамаз вбегает спра-
ва в штрафную площадь, 
но бьёт мимо дальнего угла 
ворот.

После  перерыва пре-
имущество спартаковцев во 
владении мячом и террито-
рией достигло максимума. 
Упростив игру переходом на 
длинные забросы за спину за-
щитникам, хозяева добились 
своего. На 63-й минуте Жан-
гуразов отправил передачу – 
«свечу» в штрафную площадь 
соперников на Хачирова, 

капитан красно-белых отпа-
совал на линию штрафной, 
где барражировал Тлупов. 
Удар с левой ноги в ближний 
угол, и – 1:0.  Увы, но до тех 
пор дремавшие гости встре-
пенулись и через минуту счёт 
сравняли, но не сами.  Право-
фланговый выпад «Динамо» 
закончился угловым. Навес 
Дудаева на партнёра, удар, 
который вернувшийся в во-
рота после травмы Сиукаев 
отражает грудью. К мячу 
тянется Курачинов, которому 
пытается помешать Макоев, 
но срезает мяч в собственные 
ворота – 1:1.  

И всё же на победу спарта-
ковцы наиграли. В добавлен-
ное к матчу время хозяева 
поля ответили своим угловым 
на угловой гостей. Вышедший 
на замену Дохов навесил на 
ближнюю штангу, где рас-
торопнее всех оказался Мас-

ленников, затылком перепра-
вивший мяч в сетку, – 2:1. За-
крепить успех красно-белых 
мог Хацуков, которого на удар 
вывел Хачиров, но молодому 
полузащитнику в борьбе с 
голкипером «Динамо» не 
хватило хладнокровия – мяч 
пролетел мимо. Тем не менее 
спартаковцев поздравляем с 
заслуженной победой и ждём 
выездного матча с махачка-
линским «Легионом» 29 мая.

«Спартак-Нальчик»: Си-
укаев, Макоев (Маломусов,  
72), Белоусов, Далиев, Хачи-
ров (к), Топурия, Масленни-
ков, Жангуразов (Дохов, 78), 
Торосян (Хацуков, 62), Тлупов, 
Хутов.

«Динамо Ставрополь»: 
Дьячков, Кочканян (Кен- 
жев, 65), Яньяев, Ярцев, Ива-
нов (Иванюк, 90+1), Рогочий, 
Багателия, Беришвили (Кура-
чинов, 46), Гайдаров (к), Исик, 
Дудаев (Пучков, 86).

Предупреждения: Малому-
сов, 74. Гайдаров, после матча.

В а л е р и й  Ц хо в р е б о в ,  
и. о. главного тренера ФК 
«Динамо Ставрополь»:

– Если честно, хочется уже 
комментировать победную 
игру. Сегодня я доволен своей 
командой, в первую очередь 
тем, что ребята выполни-
ли установку на матч. Да, в 
первом тайме было тяжело, 
перестраивались, у нас де-
бютировали два молодых 
игрока 2006 года рождения, 

но они здорово вошли в 
игру, особенно Егор Иванов. 
Нальчику сегодня больше 
повезло, а мы поработаем 
над ошибками и будем го-
товиться к следующей игре.

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-
Нальчик»:

– Мы предполагали, что 
матч будет непростым. Про-
водим третью игру за 10 
дней и поэтому думали, 
что силёнок на второй тайм 
может не хватить. Соперник 
перед нашей игрой пере-
строил схему, играл в пять 
защитников, практически 
всей командой садился 
назад. В первом тайме мы 
пытались расшатать на-
сыщенную оборону, делать 
проникающие передачи. 
При этом, считаю, мало 
били по воротам, всего 
два-три раза. Хотя Топурия 
несколько раз неплохо про-
стреливал, но мяч не до-
ходил до адресата. После 
перерыва, видя, что на под-
сохшем газоне мяч дробит и 
комбинировать практически 
невозможно, перешли на 
длинные забросы за спину 
защитникам. В принципе, 
это сработало, забили хоро-
ший первый мяч. Пропусти-
ли ответный со стандарта, 
но играть не бросили и 
дожали соперника, забив 
в конце тоже со стандарта. 
Ребята молодцы, заслужи-
ли победу.

И В Н П М О

1. «СКА Ростов-на-
Дону»

16 8 5 3 20-12 29

2. «Спартак-Нальчик» 15 7 5 3 26-15 26

3. «Дружба» 15 7 3 5 17-17 24

4. «Легион» 15 6 5 4 25-12 23

5. «Динамо Ставро-
поль»

16 4 6 6 18-23 18

6. «Машук-КМВ» 15 4 3 8 18-29 15

7. «Алания-2» 16 2 5 9 15-31 11

Таблица группы 1Б. Вторая лига по футболу 2022/2023
Положение команд на 23 мая (борьба за 7-13 места)

-
-
-

Возвращение «кабардинцев»

В общей сложности внима-
нию трибун будут представле-
ны восемь скачек.  Начнём 
с традиционных призов. В 
призе второй группы «Сприн-
терский» на лошадях трёх лет 
чистокровной верховой поро-
ды, дистанция 1400 метров, 
подобралась интересная ком-
пания из шести претендентов.  
Чёрная Жемчужина Муслима 
Домбаева стартовала три 
раза и дважды была в при-
зёрах традиционных трофеев 
– второе место в «Пробном» 
в Ростове-на-Дону и третье в 
«Реки Кубань» в Краснодаре. 
В своей третьей скачке в Гроз-
ном на традиционный приз 
второй группы Струны она 
осталась пятой. Как знать, 
может, дебют на Нальчик-
ском ипподроме станет по-
бедным?

Норд Алекс конезавода  
«Волгоградский», несмотря 
на то, что его седлали бра-
тья Магомет и Мырзабек 
Каппушевы, звёзд с неба не 
хватает. Его лучший результат 
– платное место в «Летнем» 
второй группы в Грозном. По-
смотрим, что сможет выжать 
из пока жеребца-неудачника 
Магомет Каппушев в этот раз.

Безусловным фаворитом в 

этой скачке является рыжий 
Аксесс – любимец местной 
публики из конюшни КСК 
«Эльбрус» – победитель про-
шлогоднего приза первой 
группы «Первой Короны» в 
Нальчике. Остальные участ-
ники – «тёмные лошадки», 
скакавшие по одному разу. 
Может, Нальчик станет для 
них счастливым?  

Теперь о трёхлетних араб-
ских кобылах, которые на 1600 
метрах определят облада-
тельницу традиционного тро-
фея второй группы «Тактики». 
Настоящей звездой среди 
пяти претенденток можно 
считать рыжую Сальму Юрия 
Талащенко. Всю свою пока 
недолгую карьеру она про-
вела на пятигорском иппо-
дроме, имея в пяти стартах 
три победы и два призовых 
места. В коллекции Сальмы 
три трофея третьей группы 
– «Пробный», «Каринки» и 
«Осенний». Из тех, кто может 
бросить вызов фаворитке, 
выделяется Танзания Казбе-
ка Гаппоева. По сути, приз 
«Тактики» в Нальчике – про-
должение разборок Сальмы 
и Танзании, которая дважды 
проигрывала фаворитке в 
Пятигорске в призах «Проб-

ный и «Каринки». Очень ин-
тересно, как будет теперь: 
новая победа Сальмы или 
реванш Танзании? 

Перейдём к призам имен-
ным. «Майский спринт» на 
1200 метрах собрал десять 
английских лошадей трёх 
лет и старше. Тёмно-гнедой 
«американец» Дипос сель-
хозпредприятия «Новома-
рьевское» в день открытия 
скакового сезона в Нальчике 
выиграл «Весенний спринт» 
и не прочь подтвердить славу 
одного из лучших скакунов 
на короткие дистанции. В 
23-й раз стартует ветеран 
Нальчикского, Пятигорского, 
Павловского. Грозненского и 
Гудермесского ипподромов 
Акцент Сулимы Цыцаева. 
За свою карьеру пятилетний 
жеребец набрал три победы 
и 12 призовых мест, выиграв 
для своего хозяина более 
двух миллионов рублей. Пик 
его карьеры пришёлся на 
прошлый сезон, когда он в 
Нальчике под седлом ма-
стер-жокея Хамзата Улубаева 
выиграл «Кубок Эльбруса» 
первой группы с миллионным 
призовым фондом. «Амери-
канец» Ту Эверест Мурата 
Каракотова уже побеждал в 

«Майском спринте» на Пяти-
горском ипподроме, и почему 
бы не сделать это в Нальчи-
ке? Безоговорочный фаворит 
здесь звезда Чехии, победи-
тель трёх традиционных при-
зов первой и одного третьей 
группы в этой стране «ирлан-
дец» Архангельск Валентина 
Бухтоярова.

Из остальных скачек хо-
чется выделить возращение 
на песчаную дорожку нашего 
ипподрома кабардинских ло-
шадей. Этого события завсег-
датаям местной скаковой аре-
ны пришлось ждать три года – 
последний раз «кабардинцы» 
скакали в Нальчике в 2020-м. 
На нальчикском ипподроме 
содержатся 52 кабардинские 
лошади. В субботу стартуют 
девять жеребцов трёх лет и 
старше, которые определят 
победителя и призёров на 
дистанции 1600 метров имен-
ного приза памяти адыгов 
(черкесов) – жертв Кавказ-
ской войны. В скачке будут 
участвовать только лошади с 
так называемыми «красными» 
паспортами, исключающими 
наличие в крови лошадей 
других пород. А жокеи наде-
нут черкески. Призовой фонд 
(100 тысяч рублей) выделен 
конным заводом Секрекова. И 
уже сейчас, в начале сезона, 
есть основания думать, что это 
не единственная в 2023 году 
скачка на «кабардинцах».

Нельзя обойти вниманием 
ограничительный приз в честь 
Героев СВО, за который по-
спорят 11 «англичан» трёх лет, 
рождённых в России. Здесь по-
добралась абсолютно ровная 
компания, в которой только 
Альфаиз Заура Секрекова 
знает, что такое побеждать 
(в Нальчике ему покорился 
именной приз). Остальным 
фанфары не знакомы, а по-
тому шансы у всех примерно 
одинаковы. 

Мы рассказали лишь о пяти 
стартах. Но и этой информа-
ции достаточно, чтобы по-
нять:  в субботу на ипподроме 
скучать не придётся. А кроме 
основного блюда – скачек, 
зрителей готовы накормить в 
развёрнутых возле паддока 
точках общепита. Для детишек 
будут работать карусель, на-
дувной аттракцион и рыжий 
трудяга – пони.

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Вологирова

Старший прокурор отдела по над-
зору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова заметила, что в по-
следнее время распространены иски о 
признании наследников недостойными. 
По словам прокурора, выделяют три 
основные группы людей, которые могут 
остаться без своей доли.

Первая – те, кто пытается получить 
наследство обманным путём. Это под-
делка завещания, его уничтожение или 
хищение, принуждение завещателя к 
составлению или отмене завещания, а 
также принуждение законных наслед-
ников к отказу от наследства. Подобные 
действия, подчёркивает Маденова, обя-
зательно должны быть подтверждены 

приговором суда по уголовному делу или 
решением суда по гражданскому делу.

Вторая группа недостойных наслед-
ников – это граждане, которые были ли-
шены родительских прав, третья – люди, 
которые не выполняли долг по содер-
жанию наследодателя. Обязанность по 
содержанию наследодателя, обращает 
внимание Маденова, должна быть уста-
новлена решением суда о взыскании 
алиментов. Оно не требуется в случае 
обязанности содержания родителями 
своих детей.

Для того чтобы исключить из числа 
претендентов на наследство людей, 
входящих в первые две группы, отме-
чает прокурор, необходимо представить 
нотариусу приговор или решение суда. 
Это может быть решение о лишении 
родительских прав или о признании за-

вещания, составленным под угрозой, 
недействительным.

Чтобы исключить из наследников 
третью категорию, придётся обращаться 
в суд. Необходимо подтвердить факт 
уклонения от содержания наследода-
теля. В качестве документов можно 
представить решение суда о взыскании 
алиментов или об ответственности за их 
неуплату, приговор суда об осуждении за 
злостное уклонение от уплаты средств на 
содержание детей или на содержание 
нетрудоспособных родителей, справку 
судебных приставов-исполнителей о 
задолженности по алиментам.

Ирина Маденова уточнила, что реше-
ние суда далее передаётся нотариусу, 
который непосредственно займётся тем, 
чтобы исключить недостойных наслед-
ников из списка претендентов. 

Если признают недостойным

 КУПЛЮ
 золотые

Руководство, коллектив и профсоюзный комитет Управления Федеральной службы 
судебных приставов по Кабардино-Балкарской Республике выражают глубокое соболезно-
вание семье и родным сотрудника Нальчикского городского отделения судебных приставов 
управления СУНШЕВА Тимура Хасбиевича по поводу его безвременной кончины. Это 
был прекрасный человек, верный товарищ, замечательный коллега и профессиональный 
сотрудник. Светлая память о Тимуре Хасбиевиче навсегда останется в наших сердцах.Обращаться по тел. 8-928-486-12-22.

коронки  (лом).  

Старший прокурор отдела по над-
зору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова заметила, что жильцы 
больше не обязаны сообщать о повер-
ке счётчиков в УК и ТСЖ. Верховный 
суд Российской Федерации объявил 
недействующей с 1 сентября 2022 г. 
соответствующую норму права, а Пра-
вительство РФ исключило эти пункты из 
правил предоставления коммунальных 
услуг. Теперь управляющие организа-
ции должны сами разбираться, кто из 
жильцов поверил счётчики вовремя, а 

кто нет, эти сведения можно получить 
в информационной системе Росстан-
дарта.

Маденова заметила, что работу 
любого счётчика нужно периодически 
проверять на точность показаний. Во-
досчётчики обычно проверяют раз в 3-5 
лет, современные электрические – раз 
в 15-20 лет. Если счётчика нет, плату 
считают по нормативу, в каждом регионе 
он свой. 

Если счётчик есть, но его вовремя 
не поверили, управляющая организа-
ция первые три месяца считает плату 

по показаниям за прошлые полгода, а 
потом – по нормативу с повышающим 
коэффициентом в 1,5.

Поверку проводят аккредитованные 
фирмы или индивидуальные предпри-
ниматели. Мастер приходит в квартиру, 
подсоединяет эталонный счётчик и, 
например, пускает некоторое количе-
ство воды. Потом смотрит, совпали ли 
показания. Если да, то выдаётся сви-
детельство о поверке. Специалист сам 
вносит в федеральную государственную 
информационную систему Росстандарта 
– ФГИС «Аршин».

Изменён порядок учёта данных о поверке

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ. Фото Артура Вологирова

-

-

В этом году в турнире участвовали 
более 250 юных «классиков» из Север-
ной Осетии – Алании, Ставропольского 
края и Кабардино-Балкарии.

Число участников турнира растёт 
ежегодно, расширяется его география. 
А в этом году в отличие от прошлых лет 
на ковры выходили самые маленькие 
борцы, для которых мемориал Жемгу-
разова – первый серьёзный соревно-
вательный опыт. Особую атмосферу 
соревнованиям придал тот факт, что 
проходили они в Международный день 
спортивной борьбы. Победители и при-
зёры награждены грамотами, медаля-
ми и ценными призами.

В Нальчике прошёл 15-й мемориал
Арсена Жемгуразова


